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■记者 林长凯/文 孙凛/图

在刚刚过去的“双11”购物节里，我市的电商卖家创造了新的成交记录。这里面，网络店铺里大量的宣传照片

起了很大助推作用。“一件产品爆款与否，与宣传图片质量的高低密不可分。”南滨街道一位专售胶鞋的天猫店老

板林辉说，好的照片就是产品的视觉语言。这也使得淘宝摄影在电商服务产业里快速发展，出现了大量淘宝摄影

工作室。

记者在采访中了解到，我市从事淘宝产品摄影的工作室规模都不大，缺乏具专业淘宝摄影企业。对此，有业

内人士指出，我市淘宝摄影产业潜力巨大，缺乏本地专业人才。

本 报 讯（记 者 林 长 凯/文 王 鹏 洲/

图）近几天气温骤降，很多市民都忙着

购置厚衣服。天气的变冷，搅热了商场

里冬装的销售生意，同时还让各类宠物

的防寒衣物成为宠物饲养者争相购买

的物品。记者在采访中发现，与往年相

比，今年宠物店的“冬装”上市大约早了

半个月，而且价格较往年也有所上涨，

宠物一身的行头动辄上百元。

羽绒马甲、毛线衣、公主裙⋯⋯昨

日 ，记 者 在 市 区 安 阳 路 一 家 宠 物 店 看

到，多种颜色鲜艳、款式精美的宠物装

摆在入门的显眼处。该店工作人员杨小

姐告诉记者，天气变冷后，一些宠物饲

养 者 都 会 给 宠 物 选 择 保 暖 的“ 外 套 ”。

“现在店里卖的都是今年的流行款式，

棉衣、棉马甲等五六十元一件，贵的要

上百元。”杨小姐说，狗狗“冬装”价格接

近一件儿童冬装的价格，而且今年的价

格比往年要稍贵一些。

记者在市区花鸟市场的一家宠物店

里看到，该店里除了狗狗穿的衣服外，

脚套、围脖等宠物冬季御寒的装备一应

俱全。“我们这里宠物服装款式多样，能

适应各种体型的宠物。”宠物店负责人

张晟介绍说，近段时间，店里的生意都

不错，曾经一天卖出 8 件狗狗马甲。

据了解，给宠物买衣服的顾客主要

以 年 轻 人 为 主 ，他 们 不 仅 自 己 追 求 时

髦 ，而 且 还 喜 欢 把 宠 物 打 扮 得 与 众 不

同。就在记者采访时，一位女士前来选

购宠物外套。“天气突然变冷，担心狗狗

会感冒，就用睡衣包着过来选件外套。”

女士说着放下狗狗，从货架上挑选了几

件衣服给狗狗试穿。“这条泰迪，我养了

三年了，跟它有感情了，在冬天里花点

钱给它打扮一下也是值得的。”

本 报 讯（记 者 林 长 凯/文 王 鹏 洲/

图）血蚶因味道鲜美且补气养血而深受

食客的欢迎，是瑞安人餐桌上必不可少

的冷盘菜。冬季是血蚶的丰收季，记者

在 采 访 中 了 解 到 ，由 于 血 蚶 食 用 者 减

少，酒席上用得也不是很多，今年血蚶

市场吹来了一股冷风。

日前，记者在上望雅儒菜市场的海

鲜类摊位上看到，卖血蚶的摊位并不是

很多。“现在血蚶多少钱一斤？”记者问

一位摊主。他说：“一斤 25 元”。见记者

没有回应，马上改口说“一斤 23 元”，最

后主动降价到“一斤 20 元”。摊主说：

“现在血蚶不好卖，如果卖不掉，会亏得

更大。”

“按照往年的惯例，天气变冷了，吃

血蚶的人应该会增多，但近段时间来生

意一直不温不火的。”市区安阳菜市场

一海鲜摊主陈先生说。在陈先生的摊位

上，血蚶的价格是每公斤 46 至 50 元，但

很少有人问津。而价位相近，每公斤 36

元的蛤蜊销量却十分不错。“蛤蜊的做

法多种多样，比较受消费者欢迎，平均

每天能卖 10 多公斤。”陈先生说，血蚶平

均每天的销量仅两三公斤，销量相比低

多了。

记者在现场采访了几位市民，有市

民表示，有时在 排 档 或 者 酒 店 会 吃 一

点，家里不吃；也有市民表示，现在小孩

子看到血蚶血淋淋的，不爱吃，所以就

不怎么买血蚶了；还有市民表示，与血

蚶有关的负面消息不少，让他有点不敢

尝试。“什么血蚶养殖环境不好、含有寄

生虫等负面信息时有传开，也不知道是

否属实。以前挺喜欢吃，现在也吃得少

了。”家住附近的张阿姨说。

来 自 乐 清 的 马 先 生 一 家 在 望江菜

市场做了 10 多年的贝壳类水产的批发

生意。水产品市场行情的任何风吹草

动，马先生都了然于心。

近两年血蚶市场热度渐退，马先生

的进货量比以前也相应减少了。马先生

告诉记者，以前瑞安人办酒席或者在家

里宴请客人，肯定有一道血蚶冷盘，看

上去也有一定的档次。前些年血蚶市场

行情比较好，养殖血蚶的人也很多，这

两年瑞安人的口味变了，鲍鱼、扇贝逐

渐取代血蚶成为餐桌上的热门菜肴。

瑞安制造业发达，很多产品都适合

在网上售卖，造就了发达的电子商务产

业，从事电商的企业和个人也比较多，他

们对产品视觉宣传有一定的需求，这让

不少从事摄影的人看到了市场前景。

贝视视觉摄影负责人李康峰告诉记

者，他们原本是一家影楼，2017 年意识

到电商发展带来的商机，就转型做了淘

宝摄影。“经过 2 年多的发展，我们的团

队已经初成规模，主要是为瑞安当地的

卫浴线上商家拍摄并设计制作图片。”李

康峰说，现在业务量还不错，在同行中算

是比较好的。

这两年，李康峰的团队大约拍摄了

超过 20 万张电商产品的图片，其中有

70%是水龙头、花洒、马桶等浴卫用品。

“胶鞋、箱包等产品我们也有少量涉及，

接下来我们将扩大拍摄产品的种类。”李

康峰说。

“从目前的了解的情况来看，我觉得

瑞安本土专业的电商摄影机构还很少，只

有提高本土电商产品拍摄者的能力，才能

更好地表达瑞安制造产品的内涵，更好地

为电商卖家服务。”李康峰说，现在有些对

拍摄场地和器材有要求的产品，我市都难

以完成，需要送到义乌、杭州等电商产品

拍摄技术更发达的地方去拍摄。

专业淘宝摄影产业潜力大
业内期待更多本地人才

我市电商产业比较发达，有不少从

事汽配、卫浴、胶鞋、箱包和女鞋等产品

的销售的电商。多年网店经营的经验，

让他们对产品图片的质量愈加重视。

位于锦湖街道锦源北路的叁摄影

工作室目前主要从事食品机械及小家

电等产品的拍摄。“淘宝摄影要帮助淘

宝卖家们用图片诠释产品功能，提高点

击量。现在产品的视觉表现力越来越

受重视，店家对拍摄的要求也就越来越

高了。”摄影师彭超说，拍摄鞋子、箱包

等 产 品 ，可 以 用 模 特 来 诠 释 产 品 的 功

能，但是食品机械、小家电等静物，没有

模特来衬托，对产品的表现力要求就会

高很多。

“今天我们要拍摄的产品外表是不

锈 钢 的 ，能 折 射 摄 影 师 和 产 品 周 边 环

境。为了拍好产品，我们通常要搭建一

个场景，搭配好光和影的比例。”彭超介

绍说，近 3 年来，马屿、曹村生产的食品

机械产品在网上卖得很火，其中大部分

电 商 的 产 品 照 片 都 是 他 们 团 队 拍 摄

的。目前，叁摄影工作室已经占领了马

屿、曹村等地近 70%食品机械、小家电、

五金产品的拍摄业务。

据了解，2013 年叁摄影工作室刚成

立时以拍摄鞋子为主，后来随着同类摄

影 工 作 室 的 增 多 ，叁 摄 影 开 始 寻 求 转

型。2016 年，一位卖鞋子的客户转型做

食品机械，问彭超能不能拍机械产品。

彭超的团队试拍了一下，发现效果不理

想。为此，他专门到广州去学习不锈钢

镜面的拍摄技艺。学成回来后，他的技

术有了很大提高，拍出的照片逐渐赢得

客户的信赖，如今很多客户慕名找上门

来。

记者在采访中了解到，我市一些从

事淘宝产品摄影的工作室规模都不大，

其中大多数是摄影师兼任美工、设计等

工作。

“每年‘双十一’前的一两个月是我

们最忙碌的时候，要为多家卖家拍摄，

加班加点是常事。”仙降街道摄乐摄影

工作室摄影师徐乐说，这期间请了一个

兼职美工来帮忙，平时是摄影师自己兼

任美工和设计人员。对产品拍摄来说，

美工、设计人员和摄影师一样重要，他

们之间相互配合，共同工作，才能给客

户提供更好的摄影产品，但是专业摄影

师等人才非常难招。

对此，李康峰也深有同感。“今年 10

月初，我们在本地招聘静物摄影师，并

给出了业内相对丰厚的薪酬，但是到现

在一个人都没有招到。”李康峰说，静物

摄影师对技术有一定的要求，还要耐得

住寂寞，出来应聘的人不是很多。

记者在采访中了解到，一些寻求进

一步发展的电商摄影工作室均表示，他

们对优秀的产品摄影师都有很强的需

求。李康峰表示，随着业务量的进一步

增大，人手短缺的问题如果得不到及时

解决，将会阻碍他们的发展。

产品视觉表现力受重视

摄影机构需提升服务能力

专业摄影师不易找

宠物“冬装”上市
一身行头要上百元

瑞安人的口味变了

血蚶销售遇冷


